
Distancia de torres eólicas  
a viviendas no está regulada

HAY RECLAMOS POR RUIDOS MOLESTOS

El jefe de la oficina regional de la 
Superintendencia del Medio 
Ambiente (SMA), Juan Pablo 
Granzow, confirmó que hay nume-

rosas denuncias por ruidos moles-
tos y aseguró que se realizará la fis-
calización de un parque eólico. 
Para ello se desplegará un sonóme-

tro especial que busca potenciar la 
gestión tradicional en distintas 
comunas de la Región. Según 
informaciones obtenidas por este 

medio, las iniciativas de parques 
eólicos no están obligadas por 
normativa a tener distancia con la 
comunidad. Parlamentarios sos-

tienen que es necesario regular las 
distancias de las torres con las 
zonas residenciales. 

Vecinos han denunciado la instalación de turbinas de gran altura en las cercanías de residencias.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.10

POLÍTICA PÁG.4

Sectores rurales de la Región sólo tienen acceso al agua potable a través de camiones aljibes. Un recurso indispen-
sable para el consumo humano y también para la agricultura, que es la subsistencia de miles de familias.

Población sin agua: la dura realidad de la escasez hídrica
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Concejales penquistas 
cierran filas contra el Plan  
Regulador Metropolitano
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Impulsan la formación  
musical desde el 
repertorio tradicional
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EDITORIAL: EL RECURSO AGUA EN LA TABLA DEL DÍA
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Básquetbol 
del Campanil 
vence a los 
capitalinos 
por 2° día 
consecutivo  
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

ANDRÉS CRUZ CARRASCO 
Abogado, doctor en Derecho.

Nuestro sistema político no ha 
logrado promover un modelo que 
impida la excesiva concentración 
del poder, desatendiéndose a los 
órganos territoriales más repre-
sentativos, haciendo de la partici-
pación ciudadana una mera ilu-

sión que queda recluida en pala-
bras contenidas en algún apasio-
nado discurso. Por otro lado, se 
prometen muchos derechos de 
carácter social, pero sin una seria 
articulación institucional y una 
matriz financiera que permita ha-

man nuestra comunidad, cada vez 
más lejos de los lugares en los que 
se toman las decisiones.. 

Hay que ser optimistas, pero sin 
ser imprudentes ni destemplados, 
porque ante tanta promesa, debe-
mos desconfiar de los que no se ha-
cen cargo de explicar como van a 
materializar el ejercicio de estas 
perspectivas ante nuestras caracte-
rísticas culturales, materiales y so-
ciales. No se trata sólo de acomodar 
las desigualdades para hacerlas to-
lerables. Los marcos institucionales 
existentes suelen imponer nuestra 
manera de relacionarnos y de mane-
ra expresa, pero también tácita, pue-
den bloquear las necesarias transfor-
maciones sociales. Los intereses e 
inercias comprometidos son dema-
siados, por lo que la resistencia a 
todo cambio será tenaz. Al respecto, 
Roberto Gargarella señala: “Estos lí-
mites nos hablan de la persistencia 
de una matriz institucional fuerte-
mente hostil al cambio, de las tensio-
nes inherentes a dicha estructura 
institucional, de la disociación y la ci-
sura que persiste – aún en los proce-
sos más de avanzada- entre la ciuda-
danía movilizada y la dirigencia con 
responsabilidades normativas”.

cerlos efectivos. 
Se generan demasiadas expecta-

tivas ante la sobredimensión de lo 
que se puede hacer a partir de una 
constitución, promovida por posi-
ciones mesiánicas y otras irres-
ponsables, que para evitar la con-
frontación o para buscar apoyos, 
guardan silencio o se adhieren sin 
cuestionar nada. 

La desilusión puede ser fuerte, 
más aún cuando esto repercute en 
la autonomía individual. Es muy 
complejo abrir espacios de efectiva 
participación popular cuando no 
hay condiciones siquiera para deci-
dir por uno mismo respecto del 
propio futuro, al quedar encade-
nado a las necesidades más básicas. 

El desafío sigue siendo enfrentar 
y superar la desigualdad, ante las 
deficiencias existentes en lo que 
respecta a la democratización po-
lítica, económica y territorial. En 
estos ámbitos, una comunicación 
fluida entre representantes y re-
presentados resulta ser esencial, 
promoviendo un modelo de orga-
nización institucional que agluti-
ne e integre y que no profundice la 
brecha ya intolerable que existe 
entre los individuos que confor-

Hay que ser optimistas, pero sin ser 
imprudentes ni destemplados, porque ante 
tanta promesa debemos desconfiar de los que 
no se hacen cargo de explicar cómo van a 
materializar el ejercicio de estas perspectivas.

De expectativas y 
constituciones
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MARGARITA NORAMBUENA  
Investigadora titular AC3E y académica USM

A principios de mes nos entera-
mos de que en el Foro Genera-
ción Igualdad, encuentro mun-
dial en pro de la igualdad de géne-
ro de ONU Mujeres, se dio a 
conocer la primera iniciativa na-
cional para promover la partici-
pación de más mujeres en la crea-
ción, transferencia, difusión y 
aplicación de conocimiento, que 
busca cerrar la brecha de género 
en ciencia e ingeniería. 

El plan “50/50 para el 2030”, 
como se denominó, es un plan 
ambicioso y necesario, pero es 
sorprendente que hoy en 2021 
aún existen temas de desigual-
dad hacia las mujeres en algunos 
trabajos y rubros. De hecho, quie-
nes trabajan en investigación y 
desarrollo (I+D), menos del 50% 
son mujeres, promediando un 
38% entre los años 2011 y 2017. 
Uno de los porcentajes más bajos 
de toda Latinoamérica. 

Pero hay que considerar que 
por más que se quiera realizar 

para que más mujeres sepan que 
pueden alcanzar sus sueños y lle-
gar a aquellos espacios que eran 
principalmente “masculinos”. 
Afortunadamente hoy ya hay mu-

jeres recorriendo el camino de la 
Ingeniería y la ciencia, por lo que 
las nuevas generaciones no es-
tarán solas y tendrán un referen-
te para seguir haciendo historia.

una contratación igualitaria no 
se pueden sacar mujeres de don-
de no las hay, por eso es tan im-
portante que el plan “50/50 para 
el 2030” se centre no solo en las 
políticas de contratación de em-
presas y de instituciones educa-
cionales como la UTFSM, sino 
que también se integren a jóvenes 
y niños, incluso en edad pre-esco-
lar, pues incentivando la curiosi-
dad, el hacer y el ingenio con, 
igualdad de oportunidades es 
donde podremos captar a estas 
futuras mujeres ingenieras que 
aportarán a la igualdad de condi-
ciones laborales. 

Es en este sentido, incentivar a 
las estudiantes de las carreras de 
ingeniería tanto como a las niñas 
que aún no saben qué estudiarán 
a futuro, es parte primordial de 
todo este proceso. Las iniciativas 
de centros de investigación como 
el AC3E, con dos mujeres en el 
cargo de investigadoras titulares, 
son una clara muestra e incentivo 

Es un plan ambicioso y necesario, pero es 
sorprendente que hoy en 2021 aún existen 
temas de desigualdad hacia las mujeres en 
algunos trabajos y rubros. 

Plan 50/50 
para 2030

El ministro de Salud, Enrique 
Paris, enfrentó este martes una 
interpelación concretada por 
la Cámara de Diputadas y Dipu-
tados, donde respondió sobre el 
manejo de la pandemia por Co-
vid-19 en el país. 

La cita, que comenzó cerca 
de las 16:00 horas, estuvo a car-
go del presidente de la Comi-
sión de Salud y militante de Re-
volución Democrática, Miguel 
Crispi, y generó gran interac-
ción en redes sociales. 

 
 

Marcela Sandoval 
@Marce_Sandoval_ 
“Paris dice que como ministro 
ha recibido a muchos gremios 
de la salud. La semana pasada 
estuvimos con org del hospital 
Santa Borja y pese a la insis-
tencia no los ha escuchado la 
principal autoridad de salud 
#interpelaciónparis”. 
 
Miguel Angel 
@MigueSith 
“En Chile el diputado de iz-
quierda @MiguelCrispiS hace 
una interpelación al ministro 
de salud en el congreso nacio-
nal. Con vacunación récord en 
el mundo, vacunando a meno-
res de edad, los casos con las 
cifras más bajas y ministro 
debe rendir cuentas. De no cre-
er #InterpelacionParis”. 
 
JC Fuenzalida 
@JoseFuenzalidaG 
“París miente descaradamente. 
Las fronteras están abiertas 
para unos pocos: los de siem-
pre. Chilenos y extranjeros sa-
len e ingresan del país por el 
aeropuerto libremente #Inter-
pelacionParis”. 
 
Matías Cárdenas 
@mcarcol 
“Paris defendiendose en la in-
terpelación de @MiguelCrispiS 
dijo “que no son 30 pesos son 30 
años” para quitarse responsa-
bilidad como gobierno y decir 
que la pandemia es un tema de 
Estado. Un descarado total!! 
#InterpelacionParis”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

D
espués de una década de análisis, 
modificaciones y trámites en diversas 
instancias, el Senado podría votar 
hoy la necesaria reforma al Código de 
Aguas. El proyecto fue aprobado por 
la Cámara de Diputados en 2016 y 

luego fue tramitado en las comisiones de Recursos Hí-
dricos, Agricultura y Constitución de la Cámara Alta. 
El proyecto de ley está en la tabla de la sesión de hoy, 
con hora prevista para las 16 horas. 

El actual Código de Aguas está vigente desde 1980 y 
los especialistas han reiterado que la realidad de hace 40 
años dista mucho de la actual. Es necesario actualizar 
ese cuerpo legal dado que, por ejemplo, había más agua 
en nuestras cuencas para asumir las actividades econó-
micas de sectores mineros, forestales, industriales, acuí-
colas, agrícolas, entre otros. En Biobío investigadores del 
Centro de Recursos Hídricos para la Agricultura y Mi-
nería y el Centro Eula enfatizan que la política extracti-
va sin límites está generando la degradación del entor-
no, en muchos lugares a niveles casi irreversibles. En una 
columna publicada en Diario Concepción, Alejandra 
Stehr, Verónica Delgado y José Luis Arumi señalaron que 
la degradación del medio ambiente se debe a “la sobre-
explotación y contaminación, situaciones agravadas 
por los efectos del cambio climático que nos hacen es-

El recurso agua en la tabla del día

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Encuestitis 
  

Señora Directora: 
Ya a unos días de haber con-

cluido la primaria presidencial 
más votada en la historia de 
nuestro país, es importante ha-
blar de cierto síntoma que aque-
ja y en ocasiones trata de mol-
dear nuestra democracia a su an-
tojo, la “encuestitis”. Dicho 
síntoma, del cual el principal 
afectado hoy es el propio gobier-
no, como también la opinión pú-
blica, medios de comunicación y 
uno que otro académico qué dice 
conocer la verdad revelada, oca-
siona equivocarse una y otra vez, 
al justificar toda acción y opi-
nión, en estos instrumentos que 
mucho se difunden y poco se 
cuestionan. Sin embargo, este 
síntoma, que a horas del cierre de 
las votaciones proyectaba una 
realidad totalmente diferente, 
vino a chocar con su cura natu-
ral, la realidad. ¿Cree usted que 
es importante transparentar 
quiénes están detrás de dichas 
encuestas? y, ¿Cuáles son sus vín-
culos, intereses o aspiraciones? 
Por el bien de nuestro sistema 
democrático sería bueno saber-
lo. Pero antes, quizás haya que 

aplicar una encuesta.  
 

Herman Durán Urra 
Lic. Ciencia Política, Udec 
 
Actitud de responsabilidad 
  
Señora Directora: 

Mantener una actitud de respon-
sabilidad ante los desafíos y obliga-
ciones que impone la vida es una de 
las más valoradas condiciones del 
ser humano. En quienes se observa 
esta forma de vivir, es posible reco-
nocer a una persona que se ha libe-
rado de la pesada carga que significa 
el tener siempre “algo pendiente”, 
permaneciendo en el limbo de las 
explicaciones y la autojustificación. 

Ahora, si esa actitud de hacerse 
cargo de lo debido se acompaña de 
una coherencia entre la imagen que 
una persona pretende proyectar al 
exterior y la efectiva conducta que 
aplica en su actuar cotidiano, se pro-
duce una sinergia realmente virtuo-
sa, que distingue a quien la lleva y le 
posiciona como verdadero aporte a 
la vida en sociedad. 

Vivir en responsabilidad y cohe-
rencia es una decisión personal y va-
lórica, esencial y trascendente; por 
ello, es grande la decepción por 
quienes no se disponen a cumplir en 

aquello que les corresponde, o no 
guardan coherencia en sus actos 
con lo que dicen es su esencia, pues 
sólo tiene un efecto: corromper su 
propia naturaleza. 
 
Ernesto San Martín 
 
Primarias I 
  
Señora Directora: 

Otra vez los chilenos y chilenas han 
dado una sopresa en las urnas, mien-
tras todos esperaban una baja partici-
pación en las primarias, fue precisa-
mente lo contrario. Esa realidad deja 
de manifiesta la incertidumbre en que 
vive nuestra clase política y también 
revela la incertidumbre de las encues-
tas de opinión. O todos sabían y que-
daron callados, cosa difícil de creer.  

 
María Angélica Montes 
 
Primarias II 
  
Señora Directora: 

No me cabe duda que el resultado 
de las primarias moverá todo el ta-
blero político del país. que los políti-
cos sigan escuchando la voz del pue-
blo. Eso no más. 

 
Andrés Nibaldo A.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

tar dentro de los diez países más vulnerables a la sequía, 
las inundaciones, los megaincendios”.  

El proyecto a ser aprobado — hoy se vota en general, 
luego se definira el plazo para indicaciones — debería 
considerar una mirada ambiental, de protección de un 
recurso que no es infinito. El actual proyecto establece 
que las aguas son bienes públicos, consagra que el de-
recho humano al agua debe ser garantizado por el Esta-
do y establece prioridades de uso para el consumo hu-
mano y saneamiento, para actividades de subsistencia 
y la protección de las fuentes, por sobre el uso produc-
tivo con fines de lucro. Reconoce, asimismo, las aguas 
ancestrales de los pueblos indígenas. Además, exige 
caudales ecológicos y prohíbe entregar derechos en gla-
ciares y protege los servicios sanitarios rurales, comu-
nidades agrícolas, campesinos Indap, comunidades in-
dígenas y áreas protegidas, entre otras materias. Quie-
nes no disponen de agua saben lo que significa ese 
recurso. Que lo digan los habitantes de las distintas co-
munas que todavía reciben agua en camiones aljibe, tal 
como muestra el reportaje publicado en la página 6 de 
esta edición.

Quienes no disponen de agua saben 

lo que significa ese recurso. Que lo 

digan los habitantes de las distintas 

comunas que todavía reciben agua 

en camiones aljibe, tal como muestra 

el reportaje publicado en la página 6 

de esta edición.

¡
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“Pese a que las cifras de contagio en nuestra Región han disminuido considerablemente, me 
sigo cuidando en el trabajo por los funcionarios de la oficina y en mi hogar por mis seres queridos. 

No hay que olvidar que ante mayores libertades, mayores responsabilidades. ¡Sigamos cuidándonos!”. 

Renato Paredes, jefe regional de la Subdere

#NosCuidamos

NO HAY CONSENSO CON LA ONCEAVA MODIFICACIÓN

Durante las últimas semanas, los 
Concejos Municipales de la Región 
han estado realizando diversas ac-
tividades para rechazar el Plan Re-
gulador Metropolitano de Concep-
ción (Prmc). Esta vez, ediles pen-
quistas reiteraron sus diferencias 
con la probable onceava modifica-
ción del instrumento. 

Pero, además, Olimpia Riveros 
(PC), Boris Negrete (DC), Claudia 
Arriagada (PI), Nadia Garrido (PEV) 
y Eric Riquelme (RD) firmaron un 
documento para respaldar el ac-
cionar de organizaciones sociales y 
ambientales, alcaldías, concejalías, 
cores y parlamentarios que buscan 
rechazar la propuesta del Minvu. 

“La onceava modificación al 
Prmc se inicia el año 2013 y hasta la 
fecha no ha existido participación 
ciudadana vinculante, salvo el año 
2018 entre los meses de noviembre 
y diciembre, donde se abrió el pro-
ceso de observaciones ciudadanas 
por escrito. Muy por el contrario a 
lo que ha planteado insistentemen-
te el seremi de Vivienda, Sebastián 
Abudoj, en innumerables reunio-
nes y medios de prensa, dejando 
entrever que quienes reclaman el le-
gítimo derecho a la participación 
faltamos el respeto a la supuesta 
participación, que por normativa 
se exige, la cual, claramente, no ha 

Concejos Municipales 
siguen alineándose 
para rechazar el Prmc

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Ediles de Concepción manifestaron su postura y confirmaron 
que han conversado con concejos de toda la Región. Ante una 
postergación de seis meses, hay opiniones divididas.

mundo ambiental, de los territo-
rios, los barrios, la cultura y el femi-
nismo. Estamos preocupados por la 
falta de participación que tienen 
los territorios, que es relevante. Des-
pués de la revuelta, se exige partici-
pación para mejorar la calidad de 
vida. Todos los mecanismos son ne-
cesarios para que el plan considere 
las voces de la ciudadanía”. 

La concejala ecologista, Nadia 
Garrido, explicó que existe preocu-
pación por el uso del suelo.  

“Queremos proteger nuestro me-
dioambiente para cumplir con un 
proyecto desde desarrollo sustenta-
ble. Representamos a la voz de los 
vecinos y eso las autoridades de-
ben acatarlo”, sostuvo. 

El consejero regional, Javier San-
doval (Igualdad) indicó que “el pro-
ceso es deficiente porque no todos 
los municipios estuvieron incorpo-
rados. El Minvu nunca incorporó a 
la comunidad. Hay intereses priva-
dos y eso hace que esto sea un ins-
trumento ilegitimo”. 

 
Suspensión por seis meses 

Respecto a la iniciativa del gober-
nador regional, Rodrigo Díaz, que 
busca suspender el plan por seis me-
ses, los concejales enfatizaron en 
que “sería algo momentáneo”. 

“Nos da un tiempo para socializar 
el tema y producir participación 
real en la base social. Aquí también 
está en juego la calidad de vida de 
las personas. No queremos más zo-
nas de sacrificio ni personas afecta-
das por la contaminación”, dijo 
Olimpia Riveros. 

En tanto, Boris Negrete explicó 
que la postergación “no soluciona el 
problema de fondo. Tenemos un 
plan totalmente de desactualizado 
que ha tenido participación formal, 
pero no efectiva. Más allá de una 
postergación de seis meses, no so-
lucionará el problema de fondo”.

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CONCEJALES PENQUISTAS fueron acompañados por el core, Javier Sandoval.

Buscan inclusión de otras comunas

Otra arista que buscan solucio-
nar concejales y las organizaciones 
sociales es la participación de San-
ta Juana y Florida, comunas que no 
serían parte de la planificación. 

“Por ejemplo, Florida tiene uno de 
los rellenos sanitarios más grandes 
del sur de Chile. Creemos relevan-
te que participen y se integren por-
que el plan tiene un impacto muy 
grande para toda la Región”, comen-

tó la concejala Arriagada.  
La edil penquista agregó que 

“hay zonas donde el extractivis-
mo es muy activo. ¿Qué pasará con 
localidades como Curanilahue? 
Hay lugares que están avanzando 
a convertirse en zonas de sacrifi-
cio. Espero que Santa Juana tome 
fuerza y se sume con todo a este 
movimiento que busca impedir el 
Plan Regulador”.

la oposición al Plan 
Regulador Metropolitano en 
sus respectivos concejos 
municipales.

Representantes 
del PEV lideran

en contacto con sus pares de 
Hualpén, Coronel, 
Talcahuano, Tomé y San 
Pedro de La Paz.

Concejales de 
Concepción están

incluido la visión de las comunida-
des, que finalmente se verán afecta-
das con la eventual aprobación de 
esta onceava modificación”, dice el 
escrito. 

Sobre conversaciones concejales 
de otras comunas, la edil Claudia 
Arriagada manifestó que “hemos 
tenido reuniones con concejales de 
Coronel, Talcahuano, Tomé, Hual-
pén y San Pedro de La Paz. Hemos 
escrito cartas porque para seguir 
luchando. Hoy los concejos se com-
ponen por muchas personas del 
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Senador recordó 
caso Catrillanca 

BLOQUE QUEDÓ FUERA DE LAS ELECCIONES DEL PASADO FIN DE SEMANA

Pasadas las primarias del fin de 
semana, con triunfos contunden-
tes de Gabriel Boric (CS) y Sebastián 
Sichel (Indep.), la discusión partida-
ria ha entrado de lleno a lo que de-
biera ocurrir con quienes no fueron 
parte de la contienda.  

En ese contexto, la principal 
preocupación se instala en las co-
lectividades que forman parte de 
la ex Concertación y que hoy dan 
vida a la Unidad Constituyente 
(más otros partidos como el PRO), 
con una candidata que no prende 
en las encuestas (Paula Narváez, 
PS); otra que aún no decide su fu-
turo y, probablemente, lo haga el 
viernes (Yasna Provoste, DC); y un 
tercero que sigue esperando una 
contienda previa a la noviembre 
(Carlos Maldonado, PR). 

En la zona, las opiniones están di-
vididas entre los que apuntan a “una 
primaria convencional” entre las 
cartas del sector y los que de plano 
apuestan al liderazgo de la actual 
presidenta del Senado. 

Lo anterior, mientras José Anto-
nio Kast y, eventualmente el alcal-
de Valparaíso, Jorge Sharp, se su-
man a la contienda de noviembre. 

El diputado del Distrito 21 y coor-
dinador político de la carta socialis-
ta, Manuel Monsalve, dijo que “hay 
un solo camino que permite man-
tener cohesión y unidad, y además 
legitimidad” en el conglomerado, 
en alusión a una definición del o la 
candidata del sector a través de la 
participación de la ciudadanía. 

Mientras en las huestes socialis-
tas de la Región sigue dando vuelta 
la once que Narváez compartió con 
Boric en Concepción, así como el 
apoyo que militantes y ex militan-
tes de la tienda le entregaron a la 
carta de Convergencia Social en las 
primarias, el diputado Gastón Saa-
vedra dijo que se ha llegado a un 
punto culmine y “no podemos se-
guir dilatando” una definición. 

Apuntó a “un mecanismo de cara 
a la ciudadanía y sin cocina (...). Ne-
cesitamos más que nunca una pri-
maria con enfoque de género. Las 
del fin de semana, compitieron pu-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

En la Región las opiniones están divididas entre quienes ven 
con buenos ojos una definición popular y los que de plano 
apuestan por el liderazgo de la presidenta del Senado.

ros hombres. No tengo dudas que en 
una primaria gana Paula Narváez”. 

En Ñuble, el diputado de la DC, 
Jorge Sabag, dijo que ya “no sacamos 
nada con seguir analizando los erro-
res cometidos”, en alusión a la falli-
da primaria del sector y las alianzas 
que se pudieron generar con el PS y 
el PPD, y que era momento de pro-
clamar a la senadora Provoste.  

“Seguir esperando es suicida. La 
DC no puede seguir especulando y 
debe tomar decisiones rápido por-
que de lo contrario el PS y PPD ter-
minarán con Boric y no será posible 
una lista parlamentaria única. Para-
lelamente Yasna debe mostrar un 
elenco renovado y amplio en su 
equipo”, sostuvo. 

En opinión del legislador, lo ocu-
rrido el domingo en da a entender 
que la ciudadanía no quiere extre-
mos, sino que “diálogo y sobre todo 
una construcción de futuro”. 

“Por eso es tan importante darle 
una alternativa de centro a los mi-
llones de ciudadanos que se queda-
ron en la casa y no votaron o esos 
que votaron, no por convicción, 
sino por qué ganará el mal menor. 
Creo que las posibilidades para la 
presidenta del senado están intac-
tas, hay un tremendo espacio para 
una candidatura de Yasna Provos-
te. Boric va a estar muy tensionado 
hacia la izquierda por candidatura 
de Sharp y Sichel en la derecha por 
Kast”, manifestó Sabag.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Unidad Constituyente: 
entre las primarias y la 
opción de Provoste

EL SENADOR del 
Biobío criticó a Kast 
por sus ausencias de 

la comisión.

Navarro responde tras renuncia de Kast

guardó silencio. “Prohibir las esco-
petas de perdigones a Carabineros, 

El senador del Biobío, Alejandro 
Navarro (PRO), respondió las críti-
cas de su par, Felipe Kast (Evopoli), 
quien al renunciar a la comisión de 
Derechos Humanos del Senado, cri-
ticó al progresista por la falta de 
pronunciamiento a los hechos ocu-
rridos en Cuba. 

Es más,  a través de su cuenta de 
Twitter, Kast inició una campaña 
para que Navarro no siga en la pre-
sidencia de la citada comisión. Por 
cierto, el congresista del Biobío no 

FOTO: ALEJANDRO NAVARRO

así como los desnudamientos en 
las comisarías, tras cientos de de-
nuncias al respecto en los últimos 
años, son los dos proyectos que este 
lunes se votaban en la comisión, y 
el senador Kast prefirió armar una 
polémica ficticia, antes que deba-
tir y votar ambas iniciativas”. 

A través de un comunicado, Nava-
rro dijo que la renuncia de Kast fue 
“premeditada”, buscando evitar el de-
bate en torno a violaciones a los de-
rechos humanos ocurrido en el país. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

3
cartas a la presidencia tiene 
el sector ligado a los 
partidos de la ex 
Concertación.

Tras no llegar a acuerdo en 
el pasado, algunos partidos 
de la ex Concertación buscan 
realizar primarias.

Decisión de la 
ciudadanía

LAS PRIMARIAS del fin 
de semana fueron las 

más concurridas, 
superando a las de 2013.

“Kast no tiene altura moral 
para emplazarnos, cuando 
todo Chile sabe que mintió 
sobre el caso Catrillanca”, dijo 
Navarro en un comunicado.
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“Con el fin de evitar más contagios, las personas no deben descuidarse. Aquí en Santa Juana 
el llamado a  los vecinos es a no exponerse, aunque la comuna haya salido de cuarentena. Es mejor 

cuidarse y proteger a la familia”.   

Vanesa Bestwick, profesional Finanzas Gore

#NosCuidamos

año en comparación al 2020, 
lo que se tradujo en $13.500 
millones para abastecer con 
agua rural.

El MOP fortaleció 
los recursos este

Si bien contramuestra aún 
no ha sido entregada por 
Salud, 29 familias se 
encuentran sin agua potable.

Posible arsénico 
en Santa Juana

Crítica realidad ante falta de 
agua en sectores rurales 

EN TOMÉ Y SANTA JUANA 

El regadío de plantaciones agríco-
las se estima por sobre el 70% en Chi-
le y, considerando que en la Región 
del Biobío cerca de 500.000 hectá-
reas están dedicadas a la producción 
agropecuaria, donde 100.000 son re-
gadas, según información de Agri-
cultura, se hace necesario contar con 
este recurso para el desarrollo rural. 

En ese sentido, la falta del recurso 
no sólo es importante para las planta-
ciones, sino que para el consumo hu-
mano, teniéndose que abastecer a las 
zonas rurales, a través de camiones al-
jibes, coordinados por la delegación 
presidencial y el Ministerio de Obras 
Públicas (MOP), en pleno siglo XXI. 

 
Necesidad rural 

Desde el MOP, considerando el es-
cenario de la pandemia, “durante el 
año en curso se duplicó la inversión 
respecto al 2020, sumando un total 
de $13.500 millones, para abastecer 
con agua potable a todas las locali-
dades de las zonas rurales del Biobío 
y atender las necesidades derivadas 
de la Covid-19”, detalló la directora 
(s) de la Dirección de Obras Hidráu-
licas (DOH), Carolina Zambrano. 

Tal es el caso de Tomé que, consi-
derando que los esteros no dan la 
capacidad para abastecer a los sec-
tores rurales, cerca de 1.800 perso-
nas, lo que se traduce en 500 familias, 
se llevarán a cabo estrategias, deta-
lló el concejal, Felipe Romero (PEV). 

“En los sectores no urbanos, con la 
política de los camiones aljibes no 
hay capacidad, porque la política no 
es la correcta, porque encarece con 
los recursos para poder sostener a las 
familias. Hoy, hay que apuntar a apli-
car una nueva estrategia para susten-
tar a las familias y apuntar a la reco-
lección de aguas lluvias, sobre todo 
en el invierno para tener una autono-
mía hídrica en los sectores, los meses 
subsiguientes”, comentó. 

Agregó que “vamos a crear la Mesa 
del Agua, con el fin de que todos los 

“Es primera vez que tenemos una 
APR con presencia de ese metal y 
frente a eso, aún no llega el agua para 
dichas familias, llamo la atención a 
las autoridades para que no se siga 
postergando el recurso al sector. Hoy 
estamos entregando agua, a través de 
nuestros camiones aljibes, pero es 
insuficiente, porque son 50 litros por 
personas, muchos de ellos adultos 
mayores, por lo que es prioridad, es 
un derecho humano”, enfatizó la au-
toridad comunal.

Población recibe recurso mediante camiones aljibes. Concejales tomecinos propondrán 
Mesa del Agua y alcaldesa Albornoz emplazó a autoridades ante crisis hídrica.

actores de la comuna participen, no 
sólo los afectados, sino que los agri-
cultores para que se den respuestas 
inmediatas ante la sequía y darle prio-
ridad a los recursos para que el agua 
sea viable para el consumo. Además, 
solicitaremos otro camión aljibe, más 
la disposición de Tomé que tiene dos 
camiones, uno que está con desper-
fecto y que se tendrá que reparar, exi-
giremos otro alternativo que dispon-
ga el municipio”. 

En la misma línea, el concejal Pa-
blo Oliva (PEV) precisó que “esta-
mos haciendo un proceso de diag-
nóstico en los sectores vulnerables, 

por lo que oficiaremos al municipio 
para que nos entreguen la informa-
ción de todos los usuarios que reci-
ben agua por camiones aljibes, tan-
to por el programa de la intendencia 
y el municipal”.  

Desde el otro lado del Biobío, en 
Santa Juana, la realidad es similar a 
la tomecina, ya que 4.000 personas 
reciben agua por camiones aljibes. 

“Nuestra realidad es dramática, es 
preocupante que las familias tengan 
que vivir con estas limitantes en el ac-
ceso al agua, lamentablemente el go-
bierno no ha tomado cartas en el 
asunto, donde quienes viven de la 

producción agropecuaria se han vis-
to extremadamente limitados en su 
posibilidad de sobrevivencia, por lo 
que esperamos que tanto a nivel cen-
tral, como también, el gobierno regio-
nal resuelvan esta gran crisis que 
vive la comuna”, expresó el director 
de la Dirección de Desarrollo Comu-
nitario (Dideco), Ariel Ríos. 

Lo anterior, considerando la posi-
ble contaminación por arsénico 
(contramuestra aún en evaluación 
por la Seremi de Salud), en el sector 
Tres Rosas y que afecta a 29 familias, 
dado a conocer por la alcaldesa Ana 
Albornoz. 

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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COMUNA TOMECINA  
entrega 50 litros por 
persona, muchos de 
ellos adultos mayores.
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en el segundo semestre en 
Biobío, mientras el ministro 
podría ser acusado 
constitucionalmente.

Se busca volver a 
la presencialidad 

5
pisos contempla el nuevo 
proyecto que impulsan los 
representantes de la Galería 
Alessandri. 

AUTORIDAD SE REUNIÓ CON REPRESENTANTES DEL ESPACIO

En sus primeros días de gestión, 
a la cabeza del Biobío (hoy cumple 
una semana en el cargo), el gober-
nador Rodrigo Díaz ha sostenido 
una serie de reuniones, la mayoría 
para conocer el estado de la Región. 

Así se explica también el encuen-
tro que sostuvo con representan-
tes de la Galería Alessandri, cuyo 
proyecto de renovación está en es-
pera, pues no han encontrado el 
apoyo del Ministerio de Bienes Na-
cionales y así extender los plazos de 
la concesión. Como se recordará, la 
empresa Food Court, gestora del 
proyecto, y representantes de Van-
Trust Gestora Inmobiliaria, busca 
readecuar una idea que contem-
plaba 21 pisos y hoy solo cinco (con-
siderando el nuevo plan regulador).   

En ese contexto, han encontrado 
apoyo parlamentario (entre ellos 
Manuel Monsalve y José Pérez) y de 
consejeros regionales. 

“Los compromisos son establecer 
una mesa donde podamos ver las 
distintas posturas, a propósito del 
decreto que caducó la concesión, y 
el compromiso del gobernador es 
ejercer sus buenos oficios para in-
tentar una solución”, dijo Oscar Fe-
rrel, jefe de la División de Infraes-
tructura y Transporte, quien quedó 
a cargo de este tema. 

Ayer Díaz estuvo en Santiago, 
donde se reunió con el ministro de 
Obras Públicas, Alfredo Moreno, 
para analizar los proyectos de inver-
sión e infraestructura para el desa-
rrollo del Biobío, en coordinación 
entre el Gore y la cartera.  

Galería Alessandri: Díaz quiere 
destrabar proyecto de renovación
En medio de una intensa agenda, durante sus primeros días gestión, el gobernador 
también estuvo en Santiago, donde se reunió con el ministro de Obras Públicas.

En  tanto, durante esta jornada se 
realizará la primera reunión del 
Consejo Regional, donde Díaz par-
ticipará como presidente por pri-
mera vez. “Me atrevo a sugerir, con 
todo respeto, al gobernador regio-
nal que busque aumentar lo antes 
posible el presupuesto regional, cla-
ramente insuficiente, como ha sido 
demostrado, que realice gestiones 

FOTO: CEDIDA

para que se traspasen nuevas com-
petencias al Gobierno Regional; que 
no dude en trabajar coordinada-
mente con el Delegado Presiden-
cial, así le irá mejor a la Región”, 
dijo el consejero regional, Patricio 
Lynch (RN).

El seremi de Educación, Felipe 
Vogel, junto al director regional de 
la Superintendencia de Educación, 
Rodrigo Yévenes, realizaron una vi-
sita inspectiva en el colegio San 
José de Cabrero. 

Lo anterior, para orientarlos so-
bre las medidas de seguridad e hi-
giene que deben cumplir para que 
el regreso presencial a clases, según 
las disposiciones del Minsal y del 
Mineduc. Ello, en medio de los cues-

Mineduc alista lineamientos para las aulas
frenta a una eventual acusación 
constitucional.  

En la oportunidad, el seremi Vo-
gel, llamó a sostenedores y equi-
pos directivos a que se puedan su-
mar a la apertura y así generar las 
confianzas para el retorno seguro. 

En Valparaíso, en tanto, se definió 
a los integrantes de la comisión que 
verán la eventual acusación. Uno de 
ellos será el diputado del Distrito 
20, Enrique van Rysselberghe (UDI).

FOTO.ARCHIVO’DIARIO CNCEPCION.

COLEGIOS deberán cumplir con protocolos Covid-19.
tionamientos al ministro de Educa-
ción, Raúl Figueroa, y que lo en-

Con millonario 
fondo buscan 
ayudar a menores y 
adolescentes 

FOTO.CEDIDA.

Un fondo concursable llama-
do Transforma 2021 (una alian-
za entre Colunga y Huneeus 
Foundation) busca potenciar 
los proyectos que realicen or-
ganizaciones de la sociedad ci-
vil y corporaciones para dar so-
luciones innovadoras a las pro-
blemáticas que enfrentan los 
menores del país.  

En esta quinta versión se se-
leccionarán siete iniciativas a 
las cuáles se les acompañará en-
tre tres y cinco años con montos 
que van desde los $35 millones 
y $90 millones por programa. 

Asimismo, una de las caracte-
rísticas de este fondo es que bus-
ca programas que estén en fun-
cionamiento para lograr su sos-
tenibilidad en el tiempo, pues 
no sólo reciben aporte econó-
mico, sino también asesoría sis-
temática e individual para forta-
lecer su desarrollo desde la in-
novación. 

La postulación, que se realiza 
en www.fundacioncolunga.org, 
incluye tópicos como apoyo a 
madres, padres y cuidadores en 
la crianza, estrategias para pro-
mover el buen trato en la infan-
cia y adolescencia, entre otras, 
que mejoren la calidad de vida 
y la salud mental de los niños y 
adolescentes.  

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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EL 
GOBERNADOR  
se reunió con los 
representantes de 
la Galería a última 
hora de la tarde 
del lunes.
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Jueves 22

Primera dosis
14 años

Viernes 23

Primera dosis
14 años

Miércoles 21

Rezagados de
15, 16 y 17 años

Fin de Semana 24 y 25

Segundas dosis
Vacunación de embarazadas

Rezagados

* Vacunación embarazadas a partir de las 16 semanas de edad gestacional.
Debe presentar el Formulario Consejería Vacunación Embarazadas.

*Segunda dosis a población vacunada con primera dosis entre el 21 y
el 27 de junio.

TODA LA SEMANA

Adolescentes entre 12 y 17 años de centros Sename, centros colaboradores del Semane
y centros de atención de salud mental.
Adolescentes entre 12 y 17 años con comorbilidades específicas*

- Enfermedad pulmonar crónica (fibrosis quística, fibrosis 
pulmonar de cualquier causa, asema grave, tuberculosis 
en tratamiento).
- Enfermedad neurológica (neuromusculares congénitas o 
adquiridas, que determinand trastornos de la deglución o 
del manejo
  de secreciones respiratorias, epilepcia refractaria a 
tratamiento.
- Enfermedad renal crónica (insuficiencia renal en etapa 4 ó 
mayor, diálisis).
- Enfermedad hepática crónica (cirrosis, hepatitis crónica, 
hepatopatías).
- Enfermedades metabólicas (diabetes mellitus, 

enfermedades congénitas del metabolismo).
- Cardiopatías (congénitas y miocardiopatías de cualquier 
causa).
- Enfermedad autoinmune (lupus, artritis idiopática juvenil, 
artritis reumatoide, enfermedad de Crohn, y otras).
- Cáncer en tratamiento con radioterapia, quimioterapaia, 
terapias hormonales o medidas paliativas de cualquier tipo
- inmunodeficiencias (congénitas o adquiridas, incluye 
Síndrome de Down, trasplantados y personas viviendo con 
VIH).
- Enfermedad mental grave (esquizofrenia y trastorno 
bipolar).
- Obesidad severa (IMC > 3DE)

HASTA EL MOMENTO NO HA SIDO DETECTADA EN LA REGIÓN 

La menor cifra de casos de corona-
virus registrados desde el 2 de junio del 
año pasado (hubo 12) se informó ayer 
con 77 positivos en base a 2.937 PCR, 
con los que la Región sigue mostran-
do una tendencia a la baja, que debe 
ser tomada con prudencia por la co-
munidad y manteniendo las medidas 
de restricción, pues el virus no se ha ido 
y sigue presente el riesgo de la llegada 
de la variante Delta.  

Si bien la Región ya superó el 80% en 
cobertura de vacunación en dos dosis 
en la población mayor de 18 años, la 
idea, precisamente para prevenir el 
predominio de la Delta es llegar al 90% 
de inoculados o más, pues “un 20% 
susceptible siguen siendo muchas per-
sonas (...) van a llegar a cama UCI, so-
bre todo, los con patologías de base e, 
incluso, los jóvenes con la Delta”, dijo 
el seremi de Salud, Héctor Muñoz. 

Hasta el momento “no se ha detec-
tado la presencia de la variante Delta 
en la Región, no es que no exista, pero 
por el comportamiento de síntomas 
no vemos que esté circulando la va-
riante Delta. Lo que sí hemos detecta-
do fuertemente la Gamma (Brasil) y la 
de Reino Unido”, aseveró Muñoz.  

Según el último registro entregado 
por la  jefa de Salud Pública de la Sere-
mi, Cecilia Soto, en la primera sema-
na de julio la Región habían 174 se-
cuenciaciones confirmadas, la mayo-
ría de tipo comunitario, sólo seis de 
viajeros.   

En base al registro de brotes y de 
hospitalizados los casos de variantes 
se concentran en Concepción (15), 
Chiguayante (4), Coronel (14), Lota 
(3), Hualqui (3), San Pedro de la Paz (4), 
Santa Juana (1), Los Ángeles (8), Ca-
brero (1), Mulchén (2), Tucapel (2) y 
Talcahuano (1). 

En cuanto al caso de la mujer posi-
tiva a Covid-19 y contacto estrecho de 
Delta, que viajó en un servicio Emebus 
de Santiago a Concepción, generando 
43 contactos estrechos, el seremi ase-
guró que todos dieron negativo al PCR, 
que están en residencias sanitarias y 
que antes de culminar la cuarentena 
nuevamente serán testeados “para dar 
mayor seguridad para que no sea una 
variante que domine en la Región”. 

El seremi recalcó que están a la espe-
ra de estudios para generar la dosis de 
refuerzo en adultos mayores y grupos 
de riesgo que vendría “en agosto o sep-
tiembre”, pues se sabe que aunque el 
100% de la comunidad estuviera vacu-
nada ellos sería, precisamente, los que 

Mayor porcentaje de vacunación 
evitaría predominancia de la Delta 

Se han confirmado 174 casos de las cepas brasilera y de Reino 
Unido. Salud espera acercarse al 90% de la población 
inmunizada. Llamó a los rezagados a sumarse al proceso.

timas horas se vio un relajo en las me-
didas sanitarias en Reino Unido don-
de, incluso, se liberó a la comunidad del 
uso de las mascarillas, en nuestro país 
se seguirá manteniendo, privilegiando 
la quirúrgica o una de calidad superior 
para evitar una nueva alza de casos, así 
como el distanciamiento, lavado de 
manos y ventilación de espacios.  

FOTO: SERVICIO DE SALUD CONCEPCIÓN
Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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LA VACUNA disminuye 
las posibilidades de 
complicaciones ante el 
contagio de coronavirus.

requerirían ocupar camas UCI, por lo 
que aseveró que se deben seguir cui-
dando y usando mascarillas, pues mu-
chos, incluso, mueren por influenza.  

Llamó a los rezagados a vacunarse, 
pues al tener una mayor inmuniza-
ción la Región podría aspirar a avan-
zar en el Paso a Paso, que ahora tiene 

como limitante que ninguna comuna 
de la Región esté en cuarentena para 
cambiar de fase.  

Muñoz añadió que si bien en las úl-
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“La crisis sanitaria aún no está superada, no podemos decaer, debemos hacer un esfuerzo adi-
cional y ser más responsables... juntos podemos salvar vidas”

Carmen González, directora Dpto. Ing. Civil y Ambiental UBB

#NosCuidamos

EN LA REGIÓN DE BIOBÍO

Los programas 
económicos de 
Sichel y Boric 
bajo la lupa 
de los gremios 

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

CPC Biobío, Fecomtur, Asem, Socabio y 
Corbiobio concuerdan en la relevancia 
dada a las pymes y el rol del Estado.

Tras las primarias retorna el análi-
sis de los programas económicos de 
Sichel y Boric que, en esta oportuni-
dad, pasan bajo la lupa de los gre-
mios regionales. 

Es así como Ronald Ruf, gerente ge-
neral de CPC Biobío, sostiene sobre el 
programa de Sichel que les parece po-
sitiva la propuesta de apoyo al em-
prendimiento y a las pymes, así como 
la creación de una pensión básica uni-
versal. Así también, emprendedores y 
pequeñas empresas permiten incor-
porar nuevos negocios, con innova-
ción, avanzando hacia una nueva eco-
nomía, y a su vez generar puestos de 
trabajo, tan necesarios hoy.  

Del mismo modo, plantea “debe 
evaluarse con detención la elimina-
ción de exenciones y el aumento de la 
carga tributaria. Para incrementar 
impuestos verdes debe analizarse la 
capacidad real que tienen las empre-
sas hoy de avanzar en la materia”.  

Respecto de la posibilidad de utili-
zar los fondos de pensiones para la vi-
vienda, Ruf dice que puede ser bene-
ficioso pero hay que cuidar la capaci-
dad que tenga el cotizante de retornar 
ese monto al fondo. 

En cuanto al programa de Boric, in-
dica que presenta propuestas que 
buscan potenciar el trabajo femenino, 
generar una recuperación ‘verde’ y 
mejorar la gestión pública.  

“Sin duda, el empleo femenino se ha 
visto fuertemente impactado por la 
pandemia y requiere ser impulsado. 
Por su parte, las empresas avanzan 
hacia la sostenibilidad, preocupán-
dose de sus trabajadores, sus comuni-
dades y de la conservación ambiental. 
Y el Estado debe avanzar hacia las 
mejoras en su gestión, más ágil”, expre-
sa el gerente general de CPC Biobío. 

 
Papel del Estado en Economía 

Además señala que este programa 
considera incrementos significativos 
en materia tributaria, pudiendo gene-
rar una pérdida de competitividad de 
Chile para atraer inversiones y a la vez,  
aumentaría las dificultades operati-
vas para pymes, al disminuir su capi-
tal de trabajo, entre otros aspectos. 
También se observan medidas que 
llevan a una expansión del papel del 
Estado en la economía. 

Juan Antonio Señor, presidente de 
Fecomtur, gremio representante del 
comercio y turismo regional, ve con 
poco agrado que el Estado crezca en 
la economía. 

“Al comercio no nos agrada por 
cuanto el Estado pueda atrofiar los 
mercados y regule los precios, porque 
creemos en una economía más libre, 
donde los precios los fija la oferta y la 

programas económicos demuestran 
una valorización de la importancia de 
la pyme  y emprendedores  en el desa-
rrollo y crecimiento de nuestro país.  

Además, “Dan cuenta de que estos 
necesitan apoyos reales, ya sea  de 
una banca con un fuerte participación  
en el emprendimiento y la innova-
ción y apoyos financieros a través de 
los fondos de pensiones”. 

Agrega que se muestra una mirada 
de futuro al poner el foco en la digita-
lización de la pyme  con la capacita-
ción y accesos a herramientas digita-
les, con el objeto de aumentar su pro-
ductividad y desarrollo . 

 
Mundo agrícola 

Para José Miguel Stegmeier, presi-
dente de la Sociedad Agrícola de Bio-
bío, Socabio, “entregar certezas en 
diversos ámbitos, como por ejemplo 
en materia de inversión para riego, 
transparencia de los mercados, re 
impulso exportador, apoyo a las 
pymes y por supuesto el debido ma-
nejo de las cuentas fiscales, la segu-
ridad sobre la propiedad y el restable-

cimiento del Estado de Derecho en la 
macrozona de la Araucanía, son ele-
mentos vitales”. 

Ariel Yévenes, economista Observa-
torio de Corbiobío, aporta que en el 
caso de ambos programas,  no se co-
noce detalladamente lo que implica-
ría su ejecución, que es donde muchas 
veces los grandes lineamientos tien-
den a encontrar la mayor cantidad de 
limitaciones y complejidades para su 
puesta en práctica. 

“Ambos programas, en términos ge-
nerales, pueden verse uno, en una pers-
pectiva de instalar mayor cantidad de 
mecanismos regulatorios por parte 
del Estado respecto de las grandes 
problemáticas de brechas y desajustes 
que se han visto en el desenvolvimien-
to de los mercados, mientras que en el 
otro se observa un énfasis relativa-
mente mayor por incorporar más ins-
trumentos de fomento del emprendi-
miento, con menor énfasis relativo en 
lo regulatorio”, resume Yévenes. 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

SEBASTIÁN SICHEL ganador 
primarias de Chilevamos 

GABRIEL BORIC ganador 
primarias Apruebo dignidad.

demanda”, sentencia.  
En relación a los planteamientos 

económicos de Sichel, postula que 
son muchos cambios que tienen que 
ver con la regulación y la desconcen-
tración de los mercados y aumento de 
la competencia “lo que para nosotros 

como empresarios del comercio nos 
viene bien, porque es por lo que hemos 
estado luchando hace muchos años, 
además de un fuerte impulso y apoyo 
al desarrollo de las pymes”. 

En tanto, Humberto Miguel Cer-
da, presidente de Asem, afirma que los 
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PREOCUPACIÓN CIUDADANA POR  IMPACTO MEDIO AMBIENTAL

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

El jefe de la oficina regional de la 
Superintendencia del Medio Am-
biente (SMA), Juan Pablo Granzow, 
confirmó que hay numerosas denun-
cias por ruidos molestos. Especial-
mente de empresas constructoras 
en comunas del Gran Concepción. 

También confirmó que se realiza-
rá la fiscalización de un parque eó-
lico del cual se han recibido quejas. 
Para ello se desplegará un sonóme-
tro especial que busca potenciar la 
gestión tradicional. 

Pues bien, los descontentos ciu-
dadanos por los molestos ruidos 
de las aspas  de los parques eólicos 
se han dado a conocer durante este 
último tiempo con bastante fuerza 
y preocupación. 

Se trata de un problema que ha 
quedado invisible ante el manto 
que cubre proyectos tildados como 
energías limpias. 

 Vilma Mellado es una de las vo-
ces que ha advertido lo que ocurre 
en Los Ángeles y en Negrete. 

No hay normativa que 
regule cercanía de 
parques eólicos  
con sectores 
residenciales

La situación ha sido puesta en el debate por vecinos de la 
Región del Biobío, quienes se han visto rodeados de parques 
con turbinas y aspas a más de cien metros de altura.

Los emplazamientos fueron di-
rigidos hace un tiempo al ex sere-
mi de Energía Biobío, Mauricio 
Henríquez. La otrora  autoridad 
regional explicó a Diario Concep-
ción en su oportunidad que efecti-
vamente en Chile, por ende en el 
Biobío,  las eólicas no están obliga-
das por normativa a tener distan-
cia con la comunidad.  

 Defensores de las eólicas argu-
mentan que algunas iniciativas fue-
ron aprobados antes de que llega-
ran posteriormente lugareños. 

 
Alemania de vuelta 

Los cuestionamientos a las com-
pañías son tema también en otras 
latitudes.  Alemania era un ejemplo, 
donde había una gran apertura a 

estas inversiones hasta que dijeron 
basta. 

“Ellos vienen de vuelta”,  sinteti-
zó Mellado. Se sabe que las comu-
nidades les están cerrando las 
puertas gracias a la toma decisio-
nes descentralizadas o bien dicho, 
autónomas. 

 En Baviera hoy se pediría una 
distancia no más cercana a 10 ve-
ces la altura del mástil. 

¿Por qué en Chile no se conside-
ra este factor tan importante? La 
pregunta no es menor, consideran-
do los numerosos frentes medio 
ambientales que existen en el país  
y que terminan en conflictos radi-
calizados, especialmente en zonas 
de reivindicación. 

Cabe recordar que a fines de 

mayo en el contexto de una mani-
festación contra una eólica ubica-
da en la Araucanía,  un carabinero 
terminó abatido. 

Las autoridades regionales tie-
nen claro los escenarios. Los con-
sejeros regionales han ido a terre-
no a escuchar los cuestionamien-
tos. Los vecinos también están  
preocupados por el impacto de la 
flora,  fauna, entre otras. 

El diputado Manuel Monsalve  ha 
pedido que se investigue y también 
ha puesto en la mesa la necesidad 
de regular las distancias de estas to-
rres que pueden superar fácilmen-
te los cien metros.  

Mellado resaltó que empresas 
como  Aes  Andes ( que hasta hace 
poco se llamaba Aes Gener),  WPD 
y Aela están entrando fuerte en la 
zona sur y que las autoridades re-
presentantes del Estado de Chile 
deben ser acuciosas a la hora de 
aprobar los parques eólicos. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ERNC
Las eólicas se enmarcan dentro de las 
Energías Renovables No Convenciona-
les, consideradas energías limpias. 
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EN MEDIO DE LOS ESFUERZOS POR LA REACTIVACIÓN ECONÓMICA

La ministra de Desarrollo Social y 
Familia, Karla Rubilar, hizo un im-
portante anuncio sobre el  Ingreso 
Familiar de Emergencia Universal. 

 En primer lugar, la autoridad con-
firmó que a partir del martes 20 de 
julio comenzará a pagarse el benefi-
cio correspondiente al segundo pro-
ceso de inscripción del mes de junio, 
esto para quienes hicieron la solici-
tud entre el lunes 21 y el miércoles 30 
de junio. 

 “Lo anterior, sumado a los bene-
ficiarios automáticos y a quienes 
postularon en el primer corte de pos-
tulaciones (5 al 15 de junio), signifi-
ca que se beneficiarán más de 6,9 mi-
llones de hogares y más de 14,6 mi-
llones de personas con el IFE 
Universal de junio”, se detalló. 

Es así como dicha cifra equivale a 
más de 3,6 veces el número de hoga-
res beneficiados en enero de 2021 y 
más del doble de hogares beneficia-
dos en el pago más masivo de IFE del 
2020 realizado en octubre.  

En ese sentido, la ministra recal-
có que a estos depósitos “se suma-
rán a aquellos pagos retroactivos 
para quienes solicitaron el IFE Uni-
versal de junio sin tener completa-
do el ingreso al Registro Social de 
Hogares”. 

La ministra Karla Rubilar puntua-
lizó que “para nosotros es muy im-
portante poder adelantar los pro-

Adelantan pago de la segunda 
inscripción del IFE Universal

Las familias de la Región del Biobío que estén integradas por 
4 personas recibirán hasta $500 mil.

cesos, principalmente los relaciona-
dos a la entrega de beneficios como 
lo es el IFE Universal.  Sabemos que 
las familias necesitan estos apoyos 
económicos de manera urgente, por 
eso en un trabajo mancomunado 
con otros servicios, logramos que 
este beneficio pueda adelantarse 
para comenzar a ser pagado este 
martes”.  

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

La autoridad nacional recalcó que 
“ desde el mes de junio viene mucho 
más recargado, recordemos que au-
mentamos los montos por integran-
te del hogar y además aumentamos 
la cobertura, llegando al 100 % del 
Registro Social de Hogares”.

De acuerdo con el Instituto Na-
cional de Estadísticas, en mayo de 
2021, un 22,1% de los trabajadores 
y trabajadoras realizó labores a 
distancia o teletrabajo. Esta moda-
lidad de trabajo se concentra en las 
y los trabajadores de los sectores 
de Información y Comunicacio-
nes (81,3%), Enseñanza (58,1%), 
Actividades Financieras y de Segu-
ros (50,1%) y Suministro de Electri-
cidad y Gas (45,0%). 

INE: un 22,1% realizó teletrabajo en mayo
Ese es uno de los principales re-

sultados del boletín complemen-
tario Covid-19 de la Encuesta de 
Remuneraciones y Costo de la 
Mano de Obra, período febrero 
de 2021-mayo de 2021, que publi-
có el INE.  

Un 18,2% fueron suspendidos por 
efecto de la Ley de Protección al 
Empleo, ya sea por pacto o por acto 
de autoridad.(EMC).

Consejos para que 
las pymes lleguen 
de buena manera a 
fin de año

Desde la fintech Cumplo des-
tacan la importancia de la pla-
nificación financiera y del con-
trol de costos para que las 
pymes puedan enfrentar un se-
gundo semestre sin sobresaltos. 

“El segundo semestre se vis-
lumbra más auspicioso, siendo 
la planificación y la gestión de 
costos claves para que las pue-
dan llegar a diciembre en las 
mejores condiciones posibles”, 
explica Oliver Vega, country ma-
nager de Cumplo. 

Algunos de los tips conside-
ran organizar la estructura de 
costos para mantener un flujo 
de caja estable; planificar y pro-
yectar mirando el mediano pla-
zo; digitalizar procesos para fa-
cilitar acceso a clientes; identi-
ficar a los clientes clave y 
cuidarlos. 

A lo anterior, se le suman 
otros aspectos tales como Mé-
todos de cobranza activa y ate-
rrizar metas ya que en situacio-
nes complicadas como la que 
estamos viviendo, que han ge-
nerado la quiebra de miles de 
pymes, es sensato mantener los 
pies sobre la tierra. Lo impor-
tante es superar la complejidad 
del momento actual y persistir 
en base a escenarios reales, sin 
exigir ni estresar más la estruc-
tura financiera con metas que 
quizás no puedan ser cumplidas 
o que impliquen un gasto de di-
nero y energía desmesurado.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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15,6 millones
Es la cantidad de personas bene-
ficiadas con el IFE Universal, dijo 
la subsecretaria de Evaluación 
Social, Alejandra Candia.

Ley de Protección al 
Empleo 
Un 18,2% fueron suspendidos por efecto 
de la Ley de Protección al Empleo, ya 
sea por pacto o por acto de autoridad.
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“Si bien se ha logrado bajar los casos y la positividad, es importante no bajar los brazos, esto 
aún no ha terminado. Debemos seguir cuidándonos y mantener las medidas sanitarias como el lava-

do de manos, respetar el distanciamiento social y también los aforos de los lugares cerrados”.

Gerardo Pérez, neurólogo Hospital Regional de Concepción 

#NosCuidamos

LANZAMIENTO SERÁ MAÑANA A LAS 18.30 HORAS VÍA ZOOM

Entregar un texto musical 
que contribuya tanto a la for-
mación de nuevos guitarris-
tas, como también rescatar el 
patrimonio musical tradicio-
nal, es a lo que apunta el libro 
“¡Toquemos Guitarra!”, de los 
autores Mauro Millán y Ro-
drigo Álvarez, ambos docen-
tes y músicos. 

Texto, que contó con el 
apoyo del Fondo de la Músi-
ca 2020, tendrá su lanza-
miento mañana a las 18.30 
horas vía Zoom. “A lo largo 
de este libro buscamos brin-
dar un nuevo repertorio de 
iniciación para estudiantes 
de guitarra, que les ayude a 
reforzar aspectos técnicos 
necesarios en las primeras 
etapas de su desarrollo mu-
sical. Para ello, hemos crea-
do un conjunto de obras ba-
sadas en formas y sonorida-
des tradicionales de nuestro 
país que involucren aspectos 
de la práctica guitarrística 
individual y colectiva”, co-
mentó Millán. 

Palabras a las que Álvarez 
añadió que “proponemos 
este texto como una acción 
de autogestión que permita 
divulgar nuestro trabajo 
como compositores naciona-
les, con la inquietud de trazar  
caminos hacia nuevas músi-
cas, ya sean músicas en el 
contexto educativo o mani-
festadas como arte”. 

 En detalle, “¡Toquemos 
Guitarra!”,  cuenta con 12 pie-
zas para ensamble de guita-
rras organizados de acuerdo 
con el nivel de dificultad que 

Libro aborda el estudio de 
la guitarra desde el 
repertorio tradicional
“¡Toquemos Guitarra!”, de Mauro Millán y Rodrigo Álvarez, es un 
texto para contribuir a la formación de nuevos músicos en este 
instrumento y también rescata el patrimonio musical nacional.

presenta cada composición, 
comenzando con la lectura 
sincrónica de negras hasta 
llegar a sincopas y técnicas 
extendidas para la guitarra 
en sus últimas piezas. Ade-
más, a modo de cierre el tex-
to  presenta una metodología 
didáctica fortalecida con los 
detalles de cada una de las 
obras para así tener una me-
jor visión de los objetivos pe-

dagógicos del texto. 
“Queríamos generar ma-

terial bibliográfico para que 
los estudiantes puedan ha-
cer ensambles de guitarra, 
como pequeñas orquestas de 
guitarras, pero con música o 
sonoridades chilenas”, aña-
dió Millán. 

Sobre el cómo adquirir una 
copia de este interesante y 
didáctico libro, los autores 

apuntaron que “será de distri-
bución gratuita, lo haremos 
llegar a bibliotecas de las uni-
versidades con las cuales te-
nemos relación, también en 
la medida de lo posible deja-
remos copias en los centros 
culturales y las academias en 
que nosotros también tene-
mos contacto. Y a través de la 
web igual podrá ser adquiri-
do de forma gratuita, es decir, 
se podrá descargar en forma-
to digital, plataforma que da 
la opción de escuchar los 
tracks del libro”. 

Puntualmente, para los y 
las interesadas en hacerse de 
una copia digital del texto, 
visitar https://toquemosgui-
t a r r a c h i l e . b l o g s -
pot.com/2021/06/toque-
mos-guitarra-repertorio-chi-
leno.html?m=1

Encuentros virtuales 
rescatan el legado del 
artista Héctor Herrera 
“El Pajarero” 

Reapropiando la memo-
ria desde la pregunta ¿qué 
historias hemos olvidado? 
El naciente Archivo Héc-
tor Herrera “El Pajarero” 
invita a diversas comuni-
dades tomecinas a una se-
rie de encuentros virtua-
les, cuyo propósito es visi-
bilizar la trayectoria 
artística del artesano pin-
tor de pájaros, Héctor He-
rrera (1926-2007), cuya sig-
nificativa historia de vida 
comienza a ser rescatada, 
a partir de la exploración 
documental del archivo fa-
miliar promovido por sus 
hijas e hijos. 

Es así como la ruta Des-
cubriendo a Héctor Herre-
ra “El Pajarero”, tras su pri-
mera jornada virtual vía 
Zoom (agenda virtual con 
temáticas mensuales) tie-
ne preparada para este 
próximo  29 de julio, a las 
17:00 horas, un conversan-
do con el que fuera un es-
pacio emblemático para 
su vida como artista, el 
Círculo de Bellas Artes de 
Tomé, fundado en 1947 en 
un antiguo vagón de tre-
nes, infraestructura ac-
tualmente en proceso de 
recuperación. 

Posteriormente, durante 
agosto, se sostendrá dos 
encuentros con la comu-
nidad educativa, destacan-
do la historia no oficial de 
Herrera. El primero de 
ellos será con el Liceo Po-
livalente de Tome (jueves 
16), y luego será el turno 

del   Liceo República de 
Ecuador (jueves 29). 

Finalmente, la ruta cul-
minará el jueves 23 de sep-
tiembre -18.00 horas- con 
la realización  de un live 
abierto a todo público des-
de las redes sociales del 
Centro Cultural de Tomé, 
encuentro online en que 
se pondrá en valor la tras-
cendencia que la figura y 
obra de Herrera tiene en el 
imaginario local y tam-
bién nacional. 

El itinerario Descubrien-
do a Héctor Herrera “El Pa-
jarero” difunde aspectos 
propios de la historia del 
artista que permiten di-
mensionar no sólo su ge-
nial talento creativo, sino 
también su valor humano. 

Fotografías, videos y tes-
timonios son los materia-
les a descubrir durante los 
encuentros, elementos que 
permiten revisar la célebre 
y, paradójicamente, poco 
reconocida autoría de “El 
Pajarero” tras emblemáti-
cas obras que forman par-
te de la memoria colectiva 
de Chile. Entre ellas, los di-
seños incorporados a una 
edición limitada de cajas 
de la Compañía Chilena de 
Fósforos, que circuló masi-
vamente en todo el país 
durante la década del 
ochenta.  

El Archivo Héctor Herre-
ra proyecta para fines de 
año, una especie de segun-
da parte del proyecto, la 
cual sería presencial.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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MAURO MILLÁN es 
profesor de guitarra clásica 
en colegios y universidades.

RODRIGO ÁLVAREZ  es 
compositor y músico de jazz, 
además de docente.

EL PROYECTO está 
configurado por 12 piezas 
más metodología didáctica.

FOTO: CEDIDA
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“MAQUINITA” JUGARÁ EN EL ESTER ROA REBOLLEDO POR PRIMERA VEZ EN EL AÑO

El debut dejó una mezcla extraña 
de sabores en el paladar. Uno de 
tranquilidad, porque Fernández 
Vial al fin pudo debutar, pero otro 
de amargura, porque haciendo un 
buen partido contra Magallanes lo 
perdieron a falta de dos minutos. Ya 
sin el fantasma de “qué hará Lauta-
ro” a cuestas, la “Maquinita” jugará 
su primer partido del año como lo-
cal ante uno de los poderosos de la 
serie: Deportes Temuco. 

Con Patricio Jerez aún de baja, 
luego de la lesión sufrida en el geme-
lo de la pierna izquierda frente a 
Coquimbo, el técnico Claudio Rojas 
deberá decidir si repite con Matías 
Ávila como lateral -su puesto natu-
ral es de volante- o recurre al espe-
cialista Kevin Leiva. Si Ávila vuelve 
a la zona media podría sacrificar a 
Felipe Pinilla, quien ha hecho bue-
nos juegos, pero anda poco fino en 
la definición. 

Uno de los que ha ganado cami-
seta en este arranque es el volante 
creativo Fabián Espinoza. El ex 
UdeC ha estado en todos los parti-
dos, marcó frente a la “U” en Copa 
Chile y también un golazo en el de-
but ante Magallanes. “Siento que 
los compañeros me tienen confian-
za, me pasan la pelota y acá todos 
son importantes. Llevamos más de 
un año ya jugando con Loyola y Ar-
turo (Sanhueza) en el mediocampo 
y nos  complementamos cada vez 
mejor. Sin querer, es verdad que uno 
ya conoce los movimientos del otro 
y eso ayuda a que el equipo se vea 
mejor”, advirtió. 

Del debut con derrota en la ago-
nía del encuentro, apuntó que “ha-
bía demasiada ansiedad por jugar, 

Ahora es momento de sumar para 
este Vial con calendario de locura
Equipo de Claudio Rojas enfrenta una 
seguidilla de cuatro juegos en doce    
días y contra tres de los clubes más 
poderosos de la serie. Volante Fabián 
Espinoza analizó este primer juego en 
casa y lo dura que será esta división.

cundo Castro, Rainer Castro y Car-
los Escobar. En Copa Chile sorpren-
dieron eliminando a La Calera, pero 
se fueron en global de 2-4 a manos 
de Huachipato. En el torneo de la B 
arrancaron muy bien, pero se han 
dejado estar y vienen de dos empa-
tes consecutivos y cuatro partidos 
sin victorias. Como sea, se mantie-
nen terceros. Vial, en tanto, recién 
en su segundo juego, pero necesita-
do de sus primeros puntos para su-
mar confianza.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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Vial Temuco

Estadio:  Ester Roa Rebolledo Hora: 20:30

DT: Claudio Rojas

G. Pacheco

D. Sobarzo

A. Alegre

Di Benedetto

R. Castro

F. Castro

S. Díaz

J. Gutiérrez

J. Cisterna

S. Domínguez

Y. UrraG. Merino

El historial:

DT: Patricio Lira

No se ven las caras del 2019, cuando jugaron por Copa Chile y 
Requena lo empató en tiempo agregado para Temuco (2-2), que 

avanzaría mediante tiros penales.

Ojo con:
 Temuco sumó solo 2 de los últimos 12 puntos en Primera B. En 

Copa Chile fue eliminado por Huachipato (2-4).

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Posición

16°
Puntos

0
Rendimiento 

0%

Posición

3°
Puntos

16
Rendimiento 

48%PG PE PP DIF 
0 0 1 -1

PG PE PP DIF 
4 4 3 +5

con todo lo que ha pasado. No era 
que veníamos preocupados en el 
bus, sabíamos que se jugaba sí o sí, 
pero la ansiedad era mucha. Igual 
creo que hicimos un buen partido. 
Lo que nos queda claro es que la di-
visión está dura, hemos visto a to-
dos los rivales y se nota que muchos 
armaron un plantel para pelear 
arriba. Bueno, uno de ellos es justa-
mente Temuco, pero saldremos a 
hacer lo nuestro”. 

Muchos se preguntan por qué 
Espinoza ha salido tempranamen-
te en los últimos partidos, donde ha 
sido buena figura. “Esas son cosas 
que decide el técnico. Uno está para 
responder y creo que todo el grupo 
lo ha hecho. Nos armamos pensan-
do en la división que fuera y todos 
lo tenemos claro. Ahora tendremos 
una seguidilla de partidos, hay que 
retomar la Copa Chile y no sé si hay 
que dosificar, sí tenemos que de-
mostrar que hay un plantel bien 
conformado, donde todos pueden 
jugar.”, aseguró. 

Del otro lado, el tercer mejor ata-
que del torneo, comandado por Fa-

C. SepúlvedaJ. Carrasco A. Sanhueza

K. HarbottleB. Solano F. Loyola

B. Ávalos M. Ávila

K. Leiva F. Espinoza

“Estamos cada vez más cerca de que la gente vuelva a los estadios, que es lo que todos esta-
mos esperando hace mucho tiempo, y es momento de vacunarnos y estar preparados para ese momen-

to, que será muy especial”.        

Rodrigo Meléndez, técnico de Cobreloa

#NosCuidamos
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Los sueños del “ingeniero”Mosquera
Una vez definida la llegada de 

Renato Ramos, Gonzalo Mosquera 
fue uno de los primeros jugadores 
en llegar a Deportes Concepción. 

Tras recién egresar de ingeniero 
en administración de empresas, el 
central de 25 años habló de todo 
con Diario Concepción. “La gente 
nos ha hecho sentir lo que es estar 
en el “León de Collao”. después de 
cada entrenamiento terminamos 
con un grito y los mismos profes 
nos recuerdan que tenemos que 
rugir como leones. Motivación hay 
de sobra”, dijo el ex Iberia. 

Mosquera se formó en Palestino, 
donde compartió camarín con su 
actual DT, Renato Ramos. “Estando 

rivales de mayores categorías que 
nos exigieron aún más. La división 
en que estamos es difícil, porque las 
canchas suelen ser complicadas. 
Hay clubes que tienen como estilo 
complicar al rival yendo a chocar o 
pegando patadas, pero nosotros 
debemos sacar ventaja poniendo 
buen juego”. 

¿Con qué se ilusiona Mosquera 
en los lilas? El ex Barnechea tiene 
claro sus objetivos. “Sueño con que 
nos metamos entre los primeros 
tres de la tabla. Regalamos un par 
de puntos al comienzo, pero con el 
buen triunfo a Rodelindo volvimos 
a tener vida. En el corto plazo lo que 
quiero son siempre los tres puntos, 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

OCHO PARTIDOS suma Mosquera con la camiseta morada.

ahí en un entrenamiento, una vez 
me fue con todo en una jugada, me 
partió la ceja y me dejó con puntos. 
Apenas llegué acá fue lo primero 
que me recordó y obviamente lo 
tengo anotado para devolverle la 
mano cuando se meta en un fútbol 
reducido”, confesó el defensa entre 
risas. 

Sobre el presente de Deportes 
Concepción, Mosquera comentó 
que “me adapté fácil al DT, ya que 
es parecido a lo que Pablo Guede 
entrenaba en Palestino. Tienen un 
estilo ofensivo, tipo de posesión de 
balón y movimientos similares. La 
Copa Chile nos sirvió mucho y vino 
como anillo al dedo, enfrentando a 

“EL TIEMPO ES EL QUE PONE LAS COSAS EN SU LUGAR”, DIJO EL ARGENTINO

En otro contexto, el empate 3-3 de 
Huachipato habría sido bueno por 
la reacción tras estar dos veces en 
desventaja. Pero transcurrido un 
tercio del torneo y al ver la tabla al 
acero los empates le sirven de muy 
poco.    

Bien lo sabe Juan Luvera, quien 
con una sincera autocrítica abordó 
el momento de su equipo. “Destaco 
la actitud, coraje y valentía de jugar 
con nuestra propuesta ofensiva ante 
un rival de mucha jerarquía y que 
está peleando el título. Salió bien lo 
que planificamos, hay que seguir 
dando rodaje trabajando tanto la 
concentración como la atención”, 
dijo de entrada el DT argentino. 

Las buenas noticias acereras son 
tres: rompieron una larga racha sin 
goles a favor en el torneo nacional, 
vieron nuevamente convertir al “9” 
Maxi Rodríguez y desde la banca 
asoma con mucha ambición otro 
delantero: Claudio Torres, autor del 
3-3 en Rancagua. Sin embargo, lo 
malo fue la faena defensiva, sobre 
todo lo hecho por Ignacio Tapia, 
quien fue superado y anticipado en 
el juego aéreo. “No me preocupa, 
me ocupa. El balón detenido es una 
de nuestras virtudes”, dijo Luvera. 

 
El proyecto 

Si Luvera fue ratificado a inicio de 
año como técnico de Huachipato, 
fue por el buen rendimiento que le 
sacó a un equipo que contaba con 
un plantel mucho más nutrido que 
el actual, aunque el conocimiento 

Juan Luvera autocrítico: “Los 
proyectos necesitan resultados”

que el DT argentino tenía sobre los 
juveniles inclinó la balanza por él 
para ser escogido. El proyecto del 
acero para 2021 era potenciar a los 
cadetes que han podido ver acción 
en sus series menores, aunque no 
está funcionando del todo. “Uno no 
puede obviar que los proyectos son 
de los clubes, necesitan resultados 
y esperamos lograrlos en el corto 
plazo. Hay que hacer un balance de 
lo positivo y negativo, donde lo malo 
es que se nos lesionaron jugadores 
claves y tenemos un plantel corto de 
juventud, pero este es el camino”, 
comentó el técnico. 

¿Se siente en riesgo en su cargo? 
El entrenador acerero aseguró que 
“siempre estamos en riesgo. Los que 
deciden son los directores, pero esto 
es así. Vivimos día a día y dentro de 
las dificultades de esta tarea, amo lo 
que hago y trabajo al máximo. Los 
directivos inteligentes que sostie-
nen los proyectos son quienes a la 
larga sacan ventaja. Hoy hablar de 
proyectos en el fútbol es difícil, ya 
que pierdes tres partidos y te echan. 
Siempre creí en una idea de juego y 
trabajamos para esto, dedicando 
muchas horas. El tiempo es el que 
pone cada cosa en su lugar”, cerró 
Luvera. 

El próximo duelo de Huachipato 
será el domingo a las 12:30 horas en 
el CAP ante Deportes La Serena, 
que ayer superó 4-3 a Palestino en 
uno de los partidos más intensos y 
entretenidos del torneo.  

FOTO: HUACHIPATO F.C.

El DT de Huachipato mostró conformidad por el nivel exhibido 
ante Audax, pero no por la campaña que los tiene antepenúltimos. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

pero a largo plazo nos preparamos 
para ser campeones. No hay dudas 
con eso. Me gusta jugar mano a 
mano, como defensa lo encuentro 
muy entretenido porque hay más 

roce y al salir jugando se requiere de 
atrevimiento y personalidad. Hay 
confianza en el grupo, estamos muy 
unidos y este fin de semana vamos 
a ganarle a Recoleta”, cerró. 
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO 
REMATE VIDEOCONFERENCIA. 2° 
Juzgado Civil de Concepción, Castellón 
N.º 432, ciudad de Concepción, se 
rematará el día 13 de agosto de 2021, a 
las 9:30 horas, el inmueble ubicado en 
pasaje Rodrigo Lira N.º 8766, Lote N.º 
79 de la manzana N.º 13 del Conjunto 
Habitacional Villa Conavicoop, comuna 
de San Pedro de la Paz, Región del Bío-
Bío, de propiedad del ejecutado. El 
inmueble está inscrito a fojas 4888 N.º 2536 
del Registro de Propiedad del Conservador 
de Bienes Raíces de San Pedro de La 
Paz del año 2014. El mínimo para la 
subasta será de 995,176737 UF en su 
equivalente en pesos al día del remate, 
más $493.333.- por concepto de costas. 
El precio pagadero mediante depósito 
en la cuenta corriente del tribunal dentro 
de quinto día hábil desde la fecha de la 

subasta. Interesados presentar vale vista 
a la orden del tribunal por cantidad no 
inferior al 10 % del del precio mínimo 
fijado para la subasta. Según resolución 
de 28 de mayo de 2021, rectificada por 
la de 8 de junio de 2021, la subasta 
programada se real izará por 
videoconferencia, mediante la plataforma 
Zoom, debiendo los interesados consignar 
la garantía suficiente para participar de 
la subasta conforme a las bases de remate, 
mediante vale vista a nombre del 2° 
Juzgado Civil de Concepción tomado 
en el Banco Estado (no transferencia 
electrónica), y acompañar comprobante 
de haber rendido la garantía al correo 
<jc2_concepcion_remates@pjud.cl> hasta 
las 12:00 horas del día anterior a la fecha 
fijada para el remate, a fin de coordinar 
su participación,  obtener información 
respecto al protocolo parala realización 

de la subasta, y recibir el link con la 
invitación a ella. Todo interesado en 
participar como postor deberá tener 
activa su Clave Única del Estado. Asimismo, 
para participar en la videoconferencia 
se requiere de un computador o teléfono, 
en ambos casos, con cámara, micrófono 
y audio del mismo equipo y conexión a 
internet, siendo carga de las partes y 
postores el  tener los elementos 
tecnológicos y conexión. La garantía 
para aquellos postores que no se 
adjudiquen el bien subastado será 
devuelta en el más breve plazo, para lo 
cual se le enviará un correo electrónico 
indicando el día y la hora para ser retirado 
en su oportunidad. Demás bases y 
antecedentes en autos “Larraín Vial S.A. 
Administradora General de Fondos con 
Torres Silva, Luis”, Rol C-184-2018. 
Secretaria.

Suma la U. de Concepción en 
la Conferencia Centro de la 
LNB, donde es exclusivo 
líder seguido de P. Alto. 

Puntos
31

UDEC DERROTÓ POR 97-54 A QUILICURA BASKET

Un inicio de semana de alto vue-
lo tuvo la Universidad de Concep-
ción, equipo que ayer cerró su se-
gunda victoria en línea sobre su si-
milar de Quilicura Basket, en duelos 
válidos por fechas pendientes de la 
Liga Nacional de Básquetbol (LNB). 

Luego que en la víspera se impu-
siera por un rotundo marcador de 
103-64 (con gran actuación de Die-
go Silva), en la acción de martes de-
sarrollada en la Casa del Deporte, el 
Campanil volvió a dar cuenta con 
comodidad de los capitalinos, esta 
vez por 97-54 (parciales de 28-9, 22-
9, 24-14 y 23-22). Con esto, la UdeC 
aseguró su presencia en los playoff 
del certamen, además de quedar 
como solitario líder de la Conferen-
cia Centro del torneo. 

Básicamente, los penquistas no 
tuvieron rival ante un equipo que 
viajó con solo nueve jugadores y 
que pese a mostrar entrega y amor 

Un doblete 
arrollador de 
un Campanil 
que ya saca 
cuentas para 
los playoff 
El quinteto universitario goleó por 2° día 
consecutivo a los capitalinos y aseguró su 
paso a la liguilla. Líder de su zona, el fin 
semana saldrá a reafirmar su posición.  

FOTO: C.D. UDEC

se prestan para rotar al plantel, to-
dos tienen ilusión de jugar, le di-
mos minutos a varios chicos. Pero 
también debemos tener bien a los 
otros, esos que se llevarán el peso  de 
la campaña más adelante”. 

Por su parte el base, Sebastián 
Carrasco, también valoró la victoria 
sobre los santiaguinos. “Me quedo 

con que todos los muchachos pudi-
mos jugar y desempolvar lo que en-
trenamos, ya que igual fueron tres 
semanas sin básquetbol. Entonces 
nos viene bien jugar con un rival 
como Quilicura , teníamos una cla-
ra ventaja sobre ellos y pudimos de-
mostrarla durante el encuentro. Es-
tos partidos nos sirven para empe-

zar a agarrar ritmo de nuevo y llegar 
en buen pie este fin de semana a 
Quilpué”, concluyó.  

El próximo duelo del Campanil 
será este sábado, a las 18:00 horas, 
ante Leones en Valparaíso.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

propio nada pudo hacer ante la su-
perioridad de una UdeC que jugó a 
placer en su cancha. Liderados por 
Diego Silva, Carlos Lauler y Lino 
Sáez, que parecen entender a la 
perfección el esquema del técnico 
Cipriano Núñez, los auricielos fue-
ron adjudicándose con amplitud 
cada cuarto, con excepción del úl-
timo donde aventajaron por solo 
un punto. 

Por momentos parecía un entre-
namiento con el técnico universita-
rio mandando a un equipo alterna-
tivo en el tercer y cuarto parcial, 
preparando seguramente el duro 
desafío que tendrá en la etapa de li-
guilla. Evandro Arteaga, con 20 pun-
tos fue la mejor mano local, segui-
do de Diego Silva y Michael Rivera, 
con 13 anotaciones cada uno. 

 
Sumando confianza y juego   

 Satisfecho con el triunfo se mos-
tró el DT auricielo, Cipriano Núñez, 
tomando en cuenta el tiempo que 
llevaban si ver acción.  “Volver a ju-
gar nos hace bien tras estar parados 
durante hartas semanas. Nos tocó 
un rival que está en el fondo de la ta-
bla, hay diferencia entre ambos 
planteles, pero nos sirvió mucho 
para ponernos en tono de juego otra 
vez. Tuvimos momentos buenos, 
regulares y algunos errores que hay 
que corregir. Pero en general, por ac-
titud bien, hubo entrega y una gran 
disciplina física”, manifestó.   

Y añadió, “estos son partidos que 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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8/13 5/14
LOS ÁNGELES

4/20
SANTIAGO

5/15                    
CHILLÁN4/19

RANCAGUA

5/14
TALCA

8/15
ANGOL

7/10
TEMUCO

6/11
P. MONTT

8/12
JUEVES

9/11
VIERNES

7/11
SÁBADO
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Daniel

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Janequeo 197

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Dr. Simi 
• Valdivia 149 local 39

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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